

# CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales  
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad  
Defensoría del Pueblo

Miércoles 30 de noviembre de 2011

*Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo*

Nº 1031

## Noticias

- **Yanacocha suspende operación en minas Conga para facilitar diálogo (Lima).** Minera Yanacocha decidió ayer suspender las actividades del proyecto minero Conga a exigencia del Gobierno Central y en aras de que se restablezca la tranquilidad y la paz social en Cajamarca, donde se realiza un paro regional que ya lleva seis días. Según informó el vicepresidente para Sudamérica de Newmont Mining (accionista principal de Yanacocha), Carlos Santa Cruz, esta decisión la tomó la empresa tras asumir el planteamiento de una nueva relación entre empresa minera y la comunidad esgrimida por el gobierno. Al respecto, el presidente del Consejo de Ministros, Salomón Lerner Ghitis, subrayó que la decisión de Yanacocha se enmarca en lo que será el desarrollo de los futuros proyectos mineros, pues indicó que a partir de la fecha deberán realizarse dentro de un contexto de concertación. Lerner insistió que los futuros proyectos mineros deberán despejar todas las dudas y garantizar el agua prioritariamente para el consumo humano, la vivienda y saneamiento, y para el desarrollo agropecuario de las regiones. El primer ministro Lerner pidió al pueblo de Cajamarca volver a la calma. Asimismo, indicó que así como se había garantizado el derecho a la protesta, el gobierno hará cumplir el respeto a la circulación vehicular en la región a partir de hoy. “Ahora le toca al pueblo de Cajamarca si acepta que el diálogo y la negociación reemplacen la violencia. Convocamos a la población a volver a la calma, recuperar mediante el diálogo la confianza perdida”, dijo Lerner. (*El Comercio, La República, Perú21, La Primera, Correo Lima, Expreso, Diario 16, Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).
- **Piden la inviabilidad del proyecto minero (Cajamarca).** Pese al anuncio de Yanacocha de suspender la construcción del proyecto minero Conga para tender puentes al diálogo, el presidente del frente de defensa regional de Cajamarca, Mariano Mendoza, respondió que el paro general continuaría hasta que el Gobierno, vía un decreto supremo, suspenda definitivamente el desarrollo del proyecto en cuestión. Mendoza declaró que el anuncio de Yanacocha no tenía ningún valor para los pobladores, quienes -dijo- estaban a la espera de un pronunciamiento oficial que cancele Conga. En tanto, el presidente del gobierno regional, Gregorio Santos, manifestó que serán los dirigentes de los frentes de defensa de Cajamarca los que deberán levantar el paro. Aunque, al igual que Mendoza, esperaba que vía decreto supremo se suspenda indefinidamente el desarrollo de Conga. (*El Comercio, La República, Perú21, La Primera, Diario 16, Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).
- **Enfrentamiento dejó ayer 19 heridos (Cajamarca).** Cajamarca amaneció ayer, en su sexto día de paro indefinido, convulsionada. Un nuevo enfrentamiento entre la policía y los comuneros que se encuentran resguardando las lagunas próximas al proyecto minas Conga alarmó a la población en general, tanto a los que apoyan las movilizaciones en defensa de las cabeceras de cuenca como a los que han decidido mantenerse al margen del conflicto. El gerente regional de Salud, Reinaldo Núñez Campos, confirmó que en total fueron 19 las personas que resultaron heridas, entre comuneros y policías. Los heridos fueron llevados al Hospital Regional de Cajamarca y a los puestos de salud de Santa Rosa, Bambamarca y Celendín. En esta última localidad, un grupo de manifestantes quemó las oficinas de las mineras Conga-Yanacocha y El Galeno-Lumina Copper, en respuesta a la intervención policial. Por otro lado, Rolando Luque, representante de la Defensoría del Pueblo, se reunirá hoy con Idelso Hernández y Gregorio Santos para insistir en el diálogo. (*El Comercio, La República, Perú21, La Primera, Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).
- **Marchas en Lima y en el norte de país (Lima).** La CGTP convocó para hoy una marcha al Congreso para exigir que el presidente Ollanta Humala cumpla con sus promesas electorales, entre ellas la

anulación del contrato de concesión del Puerto del Callao. También se exigirá que el mandatario se rectifique sobre el Proyecto Minero Conga y que viaje a Cajamarca. La CTP también marchará hoy al Parlamento, pero con una plataforma distinta. Esta central manifestará su rechazo a la no renovación de 80 mil contratos CAS en diciembre. Hoy, también, se sumarán a las protestas diferentes organizaciones de La Libertad, Lambayeque y Piura. Se supo que planean bloquear la Panamericana Norte a la altura de la localidad de Ciudad de Dios, donde está el desvío a Cajamarca. (*La República, El Comercio, La Primera, Expreso, Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).

- **Apata ratifica su oposición a la minería (Junín).** Los pobladores del distrito de Apata, provincia de Jauja, ratificaron ayer la decisión tomada en audiencia pública, el 26 de noviembre, de oponerse a la explotación de minerales en el anexo Nueva Esperanza. Aquí hace dos meses las empresas Paraíso Perdido (del Perú) y Cart (de la India) empezaron a ejecutar trabajos de exploración en yacimientos de hierro y zinc. Percy Cerrón, alcalde del distrito, expresó su oposición a la minería pese a que los representantes de dichas empresas tienen el permiso del Ministerio de Energía y Minas. (*El Comercio, 30/11/2011*).
- **Convocan en Cañete paro de 48 horas contra construcción de penal (Lima).** Después de un mes de su primera medida de fuerza, distintos gremios y la sociedad civil organizada en el Frente de Defensa de los Intereses de Cañete convocaron desde hoy miércoles a un paro de 48 horas. Se oponen a la construcción del penal La Cantera, en el distrito de Nuevo Imperial, debido a que su funcionamiento incrementará -aseguran- los actos delincuenciales y de drogadicción en esta provincia. La medida comprende la paralización de todas las actividades comerciales. (*El Comercio, 30/11/2011*).
- **Reanudarán paro indefinido este viernes (Apurímac).** Los representantes de la Junta de Usuarios de los Distritos de Riego de Andahuaylas y Chincheros acordaron reanudar, este viernes 2 de diciembre, su protesta contra toda actividad minera en la región. Lo anunciaron durante una reunión sostenida ayer con los presidentes de las comunidades campesinas y dirigentes sociales, al cumplirse el plazo de 15 días dado al Gobierno. La semana pasada una comisión de agricultores llegó a Lima y se reunió con los ministros de Agricultura, de Energía y Minas y del Ambiente. Pero no llegaron a ningún acuerdo. (*El Comercio, La República, 30/11/2011*).
- **Chilca vuelve a protestar contra termoeléctrica (Lima).** Pobladores que forman parte de las comunidades campesinas y distintas asociaciones de pescadores artesanales de Pucusana y Las Salinas se movilizaron ayer por las principales calles del distrito de Chilca para rechazar, por segunda vez en los últimos ocho días, la instalación de las empresas termoeléctricas Fénix Power y Enersur. Según ellos, estas operaciones afectarán irremediablemente el medio ambiente, ocasionarán daños en la flora y fauna marina y perjudicarán el ecoturismo. (*El Comercio, 30/11/2011*).
- **Pobladores de Coaza no quieren gran red de 5 hidroeléctricas (Puno).** Los pobladores del distrito de Coaza, en la ceja de selva de la provincia de Carabaya, se oponen al proyecto minero de la empresa Nueva Esperanza Hydro que, según ellos, implicaría perforar cinco túneles a lo largo de 70 kilómetros del río Inambari para construir 5 centrales hidroeléctricas. Según pobladores de la zona organizados recientemente para oponerse al proyecto, la obra en su conjunto afectaría a unas mil familias asentadas en ambos márgenes del Inambari y de los cauces de los ríos Limbani, Toccoo y Coaza. (*El Comercio, 30/11/2011*).
- **Obreros de Casapalca levantan huelga general (Lima).** Los trabajadores de la minera Casapalca levantaron ayer la huelga general que sostenían desde el 11 de este mes, en demanda de mejoras laborales. De inmediato los obreros del turno de noche regresaron a laborar. Los dirigentes llegaron a un acuerdo con los representantes de la empresa en el Ministerio de Trabajo, en Lima. (*El Comercio, 30/11/2011*).
- **Exviceministro defiende informe sobre Conga (Lima).** El informe del Ministerio del Ambiente sobre el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) del proyecto Conga no es tremendista, señaló el renunciante exviceministro de Gestión Ambiental José de Echave, al rechazar las declaraciones del ministro de energía y Minas, Carlos Herrera Descalzi, quien calificó de ese modo el informe. De Echave señaló que “el informe ha sido elaborado por alrededor de veinte especialistas de primer nivel. Hay una cantidad de supuestos analistas que salen a desinformar y faltar a la verdad, (...) el producto de ese informe yo lo asumo plenamente”, dijo. Además, señaló que tiene la impresión que la PCM está terminando de ser una suerte de cajón de sastre con una serie de organismos en su interior, cuando debería ser una entidad coordinadora. “No creo que sea una buena decisión”, manifestó. (*La Primera, 30/11/2011*).

- **Lamentan retroceso del Gobierno (Lima).** La anunciada suspensión del proyecto Conga fue considerada por algunos congresistas como una “mala señal” del Gobierno que podría repercutir negativamente en la relación entre las comunidades con la minería. También criticaron que se haya llegado a esta situación luego de una serie de errores en el manejo del conflicto con los cajamarquinos. El parlamentario Víctor Andrés García Belaunde, fue enfático en advertir este riesgo generado por el propio Ejecutivo. “Ha habido una sumatoria de errores que no se han corregido en su momento por parte de las autoridades nacionales y locales y ahora se da una mala señal ante los otros conflictos latentes”, comentó. Su colega aprista Mauricio Mulder, también lamentó el retroceso en el mensaje del gobierno del presidente Ollanta Humala que puede ser interpretado como un signo de debilidad, pues en la práctica ha desistido de su propósito de “oro y agua”. Para el analista político Javier Torres, la suspensión del proyecto Conga por parte de la empresa Yanacocha es definitivamente un retroceso del gobierno nacionalista luego que del propio presidente Ollanta Humala haya manifestado que “Conga va”. Sin embargo, consideró que las dimensiones de las manifestaciones en Cajamarca ameritaban dicha decisión. (*Diario 16, 30/11/2011*).
- **Aeropuerto de Cajamarca sigue en alerta roja (Cajamarca).** Ante la situación que se viene presentando en Cajamarca, Aeropuertos del Perú, luego de elevar el nivel de amenaza a “Alto” y el color de Alerta a “Rojo”, conforme al Programa Nacional de Seguridad de la Aviación Civil y a la Regulación Aeronáutica del Perú (RAP) 107, ha visto por necesario emitir una NOTAM (Notificación para el personal de la aviación), suspendiendo las operaciones comerciales en el aeropuerto. En un comunicado afirman que se seguirá monitoreando la situación y coordinando con las autoridades competentes para decidir la reanudación de las operaciones. El objetivo primordial de Aeropuertos del Perú es velar por la seguridad de las personas y por la seguridad operacional, que en estos momentos es resguardada por la Policía Nacional del Perú. (*Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).
- **Alcalde Ramiro Bardales participó del sexto día del paro regional (Cajamarca).** El alcalde de Cajamarca, Crnl. (r) Ramiro Alejandro Bardales Vigo, encabezó la masiva movilización realizada en defensa del agua y el ambiente que se realizó el martes 29 de noviembre desde el complejo Qhupac Ñan hasta la histórica Plaza de Armas de Cajamarca, recibiendo el respaldo total de la población cajamarquina. Bardales Vigo, junto con los trabajadores Municipales se movilizaron por las principales calles de la ciudad exigiendo a las autoridades del Gobierno Central la inmediata atención y solución de los reclamos de la población cajamarquina. El alcalde estuvo acompañado por los regidores Segundo Rojas, David Lara, Segundo Portal, Herman Bueno, Ruperto Becerra, Santos Mejía, Ginés Cabanillas; además de los gerentes, subgerentes, jefes de unidades y áreas y todos los trabajadores de la municipalidad provincial de Cajamarca. (*Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).
- **Chota también se une a paro regional indefinido (Cajamarca).** Las diferentes organizaciones e instituciones de la provincia de Chota, acatarán hoy, miércoles, el paro macro-regional de 24 horas en solidaridad con el pueblo cajamarquino que está en pie de lucha, desde el pasado jueves 24 de noviembre, rechazando el proyecto minero Conga. Este acuerdo fue adoptado el lunes, en respuesta a una convocatoria del Frente Único de Defensa de los Intereses del Pueblo (Fudip) de Chota. Según se informó, la medida de lucha será total y se ha definido el bloqueo de carreteras en la zona de Chiple y Cumbil, con lo cual esta provincia cajamarquina quedará incomunicada con los pueblos de la costa. (*Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).
- **Celendín le dice no a proyecto minero Conga (Cajamarca).** Ayer en la mañana miles de pobladores de Celendín se concentraron en la Plaza de Armas de esta provincia para reiterar su pedido al gobierno de respetar las cabeceras de cuenca y no permitir la ejecución del proyecto Conga en la región. Varios dirigentes gremiales, líderes sindicales, miembros de la iglesia y pobladores reclamaron al presidente Ollanta Humala el cumplimiento de su palabra, aquella que empeñó hace unos meses cuando era candidato a la presidencia y manejaba un discurso de respeto al agua. Sin embargo en las autoridades primó el pedido a la calma y a no caer en las provocaciones que podrían ser el detonante de una bomba de tiempo. (*Panorama Cajamarquino, 30/11/2011*).
- **Ratifican que no se modificara el canon gasífero (Cusco).** El Presidente del Gobierno Regional del Cusco Jorge Acurio Tito, preciso que en la reciente reunión que sostuvo con el Presidente del Consejo de Ministros Salomon Lerner se ha ratificado que el canon gasífero no será modificado en ningún sentido. “Las propuestas son para el canon minero no hay ningún propósito para el canon gasífero, nos sentimos tranquilos en ese sentido pero siempre estaremos atentos al devenir de los acontecimientos, por lo pronto se ha precisado que el 5 de diciembre se efectuara una reunión del

más alto nivel en Lima para tratar este y otros temas y estamos seguros que el anuncio del jefe del gabinete ministerial quedara ratificado”, preciso Acurio Tito. (*Diario del Cusco, 30/11/2011*).

- **Centros poblados intentan tomar comuna de Huanchaco (La Libertad).** Moradores acompañados de alcaldes de cinco centros poblados de Huanchaco, intentaron tomar el local municipal en rechazo a la gestión de Fernando Bazán Pinillos. La turba fue bloqueada por un grueso contingente policial que utilizó gas lacrimógeno. Los manifestantes acusan a Bazán de no haber entregado el Fondo de Compensación Municipal que les corresponde y de no permitirles cobrar impuestos prediales, lo que afecta sus ingresos económicos. (*La Industria de Trujillo, 30/11/2011*).
- **MEM apoyará al gobierno regional de Apurímac en lucha contra la minería ilegal (Apurímac).** El Ministro de Energía y Minas, Carlos Herrera Descalzi, se comprometió - a través de una carta dirigida a las autoridades de Andahuaylas- a brindar el apoyo necesario al Gobierno Regional de Apurímac en su esfuerzo para combatir el ejercicio ilegal de la minería. En la misiva, indica a los Alcaldes Provinciales de Andahuaylas, Oscar Rojas y de Chincheros, Franklin Palomino; así como al Presidente de la Junta de Usuarios del Distrito de Riego Andahuaylas-Chincheros, Pelayo Hurtado, que el Ministerio de Energía y Minas (MEM) les prestará el apoyo necesario para el cumplimiento de sus funciones y, en particular, para erradicar la práctica ilegal de esta actividad. En este sentido, el titular del sector, Carlos Herrera Descalzi, también reitera, que el Estado no apoya, ni apoyará el ejercicio informal y mucho menos ilegal de la actividad minera. Sin embargo, aclara, que la pequeña minería y la minería artesanal, no son competencia del MEM, sino de cada Gobierno Regional. (*Diario El Pregón de Apurímac, 30/11/2011*).
- **Se enfrentan en asamblea de Doe Run (Junín).** En una batalla campal se convirtió la asamblea conjunta de los trabajadores de Doe Run Perú (DRP), cuando dos grupos de trabajadores, claramente divididos, se enfrentaron con palos y piedras, destrozando bancas y sillas del local gremial, provocando que los dirigentes tengan que resguardarse hasta que llegue un contingente policial de la comisaría de La Oroya. La asamblea que fue suspendida a los 50 minutos de haberse iniciado, cuando más de 1500 trabajadores se enfrentaron abiertamente, ante un grupo que quería que se realice la reunión y otro que quería que se suspenda. (*Correo Huancayo, 30/11/2011*).
- **Trabajadores de Chinalco marcharán contra Municipio de Morococha (Junín).** Trabajadores de las contratas que trabajan para la minera Chinalco y que están laborando en la construcción de la nueva ciudad de Morococha, en Carhuacoto, marcharán mañana, en la ciudad de Morococha, protestando contra la actual gestión edil, debido a la sentencia dada por el Sexto Juzgado Constitucional de Lima a favor de la comuna distrital. La denuncia para esta sentencia fue hecha por la propia Minera Chinalco, pidiendo la nulidad de una resolución de la comuna distrital de Morococha en la que pedía a Chinalco que cumpla la ley, ya que estaba trabajando en Carhuacoto sin contar con la licencia del municipio distrital. Chinalco solo había tramitado la licencia de la comuna provincial, hecho que fue declarado nulo por el Juzgado. Marcial Salome, alcalde de Morococha, acusó a Chinalco de estar manejando a sus trabajadores de contrata para realizar esta marcha, ya que se podría paralizar la construcción de la nueva ciudad, dejándolos sin trabajo. (*Correo Huancayo, 30/11/2011*).
- **Padres protestan para que reconstruyan colegio (Tacna).** Decenas de padres de familia realizan una marcha de protesta en el frontis de la sede del Gobierno Regional de Tacna, exigiendo la reconstrucción de la institución educativa Leoncio Prado. Los manifestantes señalaron que desde hace 3 años están solicitando a las autoridades que cumplan con la rehabilitación de dicho plantel que está a punto de colapsar y que resulta insuficiente para atender a los más de 500 estudiantes que acoge. Los manifestantes señalaron que en el 2010 el Gobierno Regional de Tacna elaboró el proyecto para la reconstrucción e iba aponerse en marcha, sin embargo con el cambio de gestión el proyecto quedó paralizado. Por tal razón pidieron al presidente regional Tito Chocano Olivera, que retome lo programado y que edifique las nuevas aulas, auditorio y otros ambientes educativos. (*Correo Tacna, 30/11/2011*).

### Normas legales de interés

#### INTERIOR

- R.M. N° 1226-2011-IN/0105.- Constituyen Grupo de Trabajo Ministerial para evaluar y formular proyecto legal relativo al uso de la fuerza por parte de la Policía Nacional.